
Jahresberichte 2016

Bahnengolfplatz Toilettenanlage alt und ab Frühjahr 2016 neu



Für den Hauptvorstand 
- Bericht von Hartmut Leyer - 

 

Der Weg, um die Jahresberichte des Hauptvereins und der Abteilungen 

über die Homepage ( www.sv-dreieichenhain ) zu veröffentlichen, wird auch 

in diesem Jahr beibehalten. 

Für unsere Mitglieder und Partner (Sponsoren, Kreditinstitute, Stadt, Fi-

nanzamt, u.v.m.) möchte ich über die Vorstandsarbeit und Entscheidungen 

des Vorstandes 2016 berichten. 

 

Bautätigkeiten 

Nachdem bereits im Spätherbst 2015 die Grundlage ( Fundamentplatte ) für 

das neue Funktionsgebäude auf dem Minigolfplatz in Dreieichenhain gelegt 

wurde, konnte im Februar mit dem Aufbau des Holzblockhauses zur Auf-

nahme der sanitären Anlagen und den Lagerräumen für Platzwart und Mi-

nigolfabteilung begonnen werden. Leider kam es zu unerwarteten Verzöge-

rungen z. B. Trocknungsphase des Fußbodenaufbaus, sodass der ange-

peilte Eröffnungstermin Mitte April nicht eingehalten werden konnte. Der 

kalkulierte Etat wurde ebenfalls überschritten. Doch das fertige Gebäude ist 

nach Meinung der vielen  Besucher, des Vorstandes und den Mitgliedern 

der Minigolfabteilung ein tolles Vorzeigeobjekt für unseren Minigolfplatz. Die 

Einweihung konnte bei schönstem Wetter im Beisein von Vertretern der 

Stadt Dreieich, der Handwerker und Vereinsmitgliedern gefeiert werden. An 

dieser Stelle sei nochmals Jörg Zlamal für sein Engagement ganz herzlich 

gedankt. Für die kommenden Jahre sind weitere Renovierungsmaßnahmen 

im Bereich Kassenhäuschen und Gehwegplatten um die Golfbahnen ge-

plant, dafür sollen Überschüsse der Eintrittseinnahmen verwendet werden. 

 

http://www.sv-dreieichenhain/


Weitere Baumaßnahmen des Vereins waren die Sanierung der Küchen-

entwässerung und Umsetzung von neuen Vorschriften bei der Heizungsan-

lage im Clubhaus. 

 

Sportplatznutzungsgebühr und Sportplatzübernahme 

Im Laufe des Jahres 2016 flatterte der Fußballabteilung die Rechnung der 

Stadt Dreieich über die Sportplatznutzungsgebühren für das abgelaufene 

Jahr 2015 ins Haus. Damit hatte sich die Hoffnung auf eine Begleichung 

der Rechnung durch die DSBM zerschlagen. Um Wege für eine Abschaf-

fung der Sportplatznutzungsgebühr zu erreichen hat die Stadt nach Auffor-

derung mehrerer Vereine ein Gutachten über die Nutzung der Sportplätze 

in Dreieich erstellen lassen. Dieses Gutachten kam zu der Erkenntnis, dass 

in Dreieich zwei Sportplätze getrost geschlossen werden können und die 

Kapazität immer noch für alle Vereine ausreicht. 

Betroffen ist auch der Sportplatz im Haag neben unserem Clubhaus. Die 

Schließung des Sportplatzes durch Beschluss der Stadtverordneten kann 

wohl nur mit der Übernahme des Geländes durch den Sportverein verhin-

dert werden. Viele Mitglieder und der Vorstand sind der Meinung, dass der 

Erhalt des Sportplatzes eine Existenzfrage des gesamten Vereins mit sei-

nem Clubhaus und dem Kleinfeld ist. 

Der Vorstand und die Abteilungsleitung der Fußballer haben deshalb Ge-

spräche mit Gremien der Stadt begonnen, wie man den Sportplatz in eige-

ner Regie, jedoch mit finanzieller Unterstützung weiter betreiben kann. Viel-

leicht kommt es auch zu einer zusätzlichen Unterstützung durch die Fußbal-

ler der SG Götzenhain und vom TV Dreieichenhain, die im Jugendbereich 

mit uns verbunden sind (JFV). Diese Gespräche werden uns sicher das 

kommende Jahr beschäftigen.   

 



Vom Vorstand viele Grüße an alle Mitglieder des SVD und Leser dieses Be-

richtes. Ein herzliches Dankeschön an alle, die uns bei der Vereinsarbeit so 

vielfältig unterstützt haben und dies hoffentlich weiterhin tun werden. 

 

Hartmut Leyer 

 

 

 



EINLADUNG ZUR DELEGIERTENVERSAMMLUNG 
am Freitag, den 24. März 2017, um 19.30 Uhr  

im SVD-Clubhaus, Im Haag 1, Dreieich 

 
 
 

 
TAGESORDNUNG: 
 

1. Begrüßung,  

         Feststellung der Beschlussfähigkeit 

2. Gedenken der verstorbenen Vereinsmitglieder 

3. Ehrung langjähriger Mitglieder 

4. Bericht des Vorstandes und der Abteilungen 

bzw. Ergänzungen zu den Berichten des Jahresbriefes 

5. Finanzbericht 2016 

6. Diskussion über Punkt 4 und 5 

7. Bericht  der Rechnungsprüfer 

- Antrag auf Entlastung des Vorstandes – 

8. Wahl eines Versammlungsleiters zur Entlastung des 

Vorstandes 

9. Entlastung des Vorstandes 

10. Zielsetzung für das Jahr 2017 

11. Neuwahlen:  

1. des/der Vorsitzenden für die Finanzen  

2. des/der Vorsitzenden für Protokoll- und Schriftführung 

3. des/der Vorsitzenden für den sportlichen Bereich 

4. des/der Vorsitzenden für Liegenschaften 

5. Wahl eines/r Rechnungsprüfers/Prüferin 



12. Feststellung der drei mitgliederstärksten Abteilungen. 

Wahl oder Bestätigung der Abteilungsleiter/ innen der drei 

mitgliederstärksten Abteilungen für die 

vertretungsberechtigte 

Mitgliedschaft im Hauptvorstand. 

13. Bekanntgabe von Anträgen - Diskussion der Inhalte 

Abstimmung der Anträge 

14. Fragestunde 

15. Schlusswort des Vorstandes 

 

Anmerkung: Anträge sind bis zum 24.2.2017 beim Vorstand 

abzugeben. 

                     Nach diesem Termin eingehende Anträge können 

nur als 

                     Dringlichkeitsanträge behandelt werden.  

 

Dreieich  Januar 2017 

für den Vorstand  Hartmut Leyer 

 



- Mitgliederehrungen - 

 

Für 60-Jährige Mitgliedschaft werden geehrt 
  Gross Dieter Waldstr. 9 Dreieich 

Sommerlad Georg Bahnstr. 17 Dreieich 

     Für 50-Jährige Mitgliedschaft werden geehrt 
  Flori Dieter Dinkeltauerweg 7 Langen 

Ruhl Eberhard Ludwig-Erk-Str. 18 Dreieich 

     Für 40-Jährige Mitgliedschaft werden geehrt 
  Betten Harald Horst-Schmidt-Ring 61 Dreieich 

Betten Renate Horst-Schmidt-Ring 61 Dreieich 

Buch Ursula Hauptstr. 43 Dreieich 

Buch Ralf Schillerstr. 52 Dreieich 

Häfner Harald Dorotheenstr. 36 Dreieich 

Leyer Karin Fahrgasse 21 Dreieich 

Schulz Kirsten Kennedystr. 37 Dreieich 

Wunderlich  Monika Kinzigstr. 9 Dreieich 

     Für 25-Jährige Mitgliedschaft werden geehrt 
  Ament Wolfgang Bahnstr. 41 Dreieich 

Buchmüller Ulrike Bahnstr. 47 Dreieich 

Buchmüller Timo Bahnstr. 47 Dreieich 

Bunk Ralph Am Hirschsprung 4 Dreieich 

Bunk Barbara Am Hirschsprung 4 Dreieich 

Cordier-Stockmann Daniéle Eisenbahnstr. 12 Dreieich 

Daiber Jonas Maienfeldstraße 23 Dreieich 

Feichter Sigrid Tannenweg 5 
Röder-
mark 

Fröls Ingeborg Gabelsbergerstr. 7 Dreieich 



Gerhardt Jasmin Waldstr. 7 Dreieich 

Gerhardt Christine Ludwig-Erk-Str. 11 Dreieich 

Liebermann Nils Ringstr. 65 Dreieich 

Meyer Fabian Hainer Chaussee 101 Dreieich 

Nees Pascal Hainer Chaussee 102 Dreieich 

Spreckels Bernd Werrastr. 8 Dreieich 

Stockmann Rainer Eisenbahnstr. 12 Dreieich 

Wagner Lisa Königsberger Str. 33 Dreieich 
 



 

                         Bahnengolf 
Roland Pfeffer  •  Rembrandtstraße 22  •  64546 Mörfelden 

 06105 / 923095 • Fax: 923096 • E-Mail: mail@rolandpfeffer.de 

 
Obwohl sich der Betrieb der 2013 übernommenen Minigolfanlage 
eingependelt hat, blieben Verbesserungen auch 2015 nicht aus. 
Es gab Aufwertungen wie die Installation von Mülleimern und 
Aschenbechern an jeder Bahn. Der Unterstand bekam an einer Sei-
te eine zusätzliche Verkleidung, um Schutz vor Wind und Nässe zu 
bieten. Der größere Plan, die Toiletten umzubauen, wurde be-
schlossen. Am Ende des Jahres kam der unattraktive Container 
weg, um das Fundament für eine größere Holzhütte zu gießen, die 
bis zum Saisonbeginn fertiggestellt werden soll. In der nächsten 
Saison kann über weitere Optimierungen wie die Erneuerung des 
Zaunes nachgedacht werden. 
2015 konnte mit dem Jugendländerpokal erstmals seit den 90er-
Jahren wieder eine nationale Großveranstaltung auf die Dreieichen-
hainer Minigolfanlage geholt werden. 
Die Abgänge der vergangenen Jahre setzten sich nicht fort und so 
konnte man sich auch wieder den sportlichen Aufgaben widmen. 

Gruppenliga 

Nachdem die erste Mannschaft in der Relegation unterlegen war, 
traten erstmals beide Mannschaften in der Gruppenliga gegen vier 
Mitbewerber (Lorsch, Arheilgen, Weiterstadt, Bad Soden) an.  
Die Ziele waren klar: die „Erste“ wollte umgehend zurück in die Hes-
senliga, die „Zweite“ einen Platz im Mittelfeld erzielen. Wie zu erwar-
ten, lieferte sich die „Erste“ einen spannenden Wettkampf gegen 
den Mitabsteiger, den MGC Millenium Lorsch, unterlag schließlich 
aber knapp. Der zweite Platz in der Abschlusstabelle genügte leider 
nicht zum Aufstieg. 
Auch um Rang drei bis sechs gab es über die komplette Saison 
Spannung. Die „Zweite“ hielt gut mit und konnte vor allem beim 
Heimspiel mit dem dritten Platz punkten. Letztlich wurde der fünfte 
Platz erreicht.  



Für ein zweites Heimspiel hätte eine alternative Anlage gefunden 
werden müssen; darauf wurde verzichtet. Evtl. hätte eine andere 
Entscheidung ein glücklicheres Endergebnis für den SVD bedeutet. 
In der Saison 2016 starten wieder zwei Mannschaften des SVD in 
der Gruppenliga, diesmal wird wahrscheinlich auch das zweite 
Heimspiel wahrgenommen; die Ziele bleiben dieselben. 

Zum Einsatz für die „Erste“ kamen bei allen Spieltagen Erich 
Drebert, Joachim Mally, Patrick Urbanke, Simon Winter und Hilmer 
Zander. Bei der sechsten Position wechselten sich Clementine 
Drebert und Martin Wolyniak ab. 

Seniorenmannschaft 

Seit längerer Zeit gab es wieder eine feste Mannschaft, die bei je-
dem der vier Spieltage aus denselben Personen bestand: Jürgen 
Tröller, Martin Wolyniak, sowie Clementine und Erich Drebert. Mit 
dem zehnten Platz in der Abschlusstabelle schloss dieses Team ab. 
Es dürfte nun eingespielt sein und evtl.  im nächsten Jahr größere 
Erfolge erzielen. Vielleicht unterstützt künftig auch Joachim Mally 
die Gruppe, der zur neuen Saison vom Herrn zum Senior wird. 

DMV-Pokal 

In der ersten regionalen Runde traf die Mannschaft direkt auf den 
Bundesligisten MGC Putter Künzell. Diesem wurde auch noch das 
Heimrecht zugesprochen. Erwartungsgemäß musste man eine Nie-
derlage hinnehmen und sich aus dem Wettbewerb verabschieden. 

Jugendturniere 

Bei der Südwestdeutschen Jugendmeisterschaft, ausgetragen am 
18. Januar in Mannheim-Sandhofen, wurde Simon Winter Zehnter. 
Der HBSJ-Pokal wurde am 17./18. Oktober in Pfungstadt ausgetra-
gen. 
Letztes Jugendjahr, letzte Chance. Chance genutzt, Simon Winter 
gewann den Pokal der Hessischen Bahnengolfsportjugend. 

Hessische Einzelmeisterschaften 

Die Hessenmeisterschaft fand dieses Jahr am 26. und 27. Septem-
ber 2015 in Bensheim-Auerbach und Pfungstadt statt. Gleich drei 
Medaillen erreichte der SVD. Clementine Drebert errang bei den 



Seniorinnen den dritten Rang. Joachim Mally konnte vor dem 
Wechsel in die Seniorenkategorie noch einmal Silber bei den Her-
ren holen. Simon Winter gewann in seinem letzten Jugendjahr 
ebenso Silber. 

Deutsche Meisterschaften 

Für die Deutsche Jugend-Meisterschaft, die vom 16. bis 18. Juli in 
Tuttlingen 
stattfand, konnte sich Simon Winter qualifizieren. Dort erreichte er 
den 30. Platz. 
Für die Deutsche Meisterschaft der allgemeinen Klasse, die vom 
08. bis 11. Juli in Olching stattfand, konnte sich Joachim Mally quali-
fizieren. Dort erreichte er den 61. Platz. 

Jugend-Länderpokal 

Der Jugendländerpokal ist ein Wettbewerb, bei dem sich die besten 
Jugendlichen  aller Bundesländer untereinander messen. Dieser 
wird hier erwähnt, weil er auf der Dreieichenhainer Anlage entschie-
den wurde. Geplant war eine gemeinsame Austragung mit dem 
BGSV Bad Homburg. Durch Brandstiftung auf dessen Anlage war 
dieser gezwungen, abzuspringen und es musste ein neuer Partner 
gefunden werden. Die SG Weiterstadt sprang spontan ein. Unver-
traut mit derartigen Events waren sowohl die Dreieichenhainer als 
auch die Weiterstädter Bahnengolfer. Die Ansprüche wurden aber 
voll erfüllt und Team Hessen konnte den Heimvorteil nutzen: Zweiter 
Platz. 

Dreieich-Pokalturnier 

Unser "Dreieich-Pokalturnier" am 18. & 19. Juli, das zum nunmehr 
42. Mal ausgetragen wurde, war wieder mal ein Höhepunkt. 
Dabei boten  68 Teilnehmer aus 18 Vereinen hervorragenden Sport. 
Am Samstag waren bei hohen Temperaturen noch die geplanten 
sechs Runden gespielt worden, am Sonntag jedoch musste nach 
vier Runden regenbedingt abgebrochen werden. Joachim Mally er-
langte Bronze bei den Herren. Die Heimmannschaften traten ge-
schwächt an, viele Spieler waren verhindert und so konnte diesmal 
kein Platz auf dem Podest erzielt werden. 
 



Vereinsmeisterschaft 

Durch eine Modus-Änderung spielten die aktiven Spieler fünf Run-
den, die Passiven vier. Bei den Passiven gewann Marion Zander vor 
Hardy Blumhoff und Bernd Kohler. 
Bei den Aktiven dominierte wieder Joachim Mally. Erich Drebert kam 
erstmals aufs Podest. Bronze ging erneut an Simon Winter. 

Vereinsrangliste 

Ebenso in der Vereinsrangliste konnte Joachim Mally den 
ersten Platz verteidigen, bereits zum vierten Mal in Folge. Zweiter 
wurde wieder Patrick Urbanke. Den dritten Platz teilten sich Hilmer 
Zander und Erich Drebert. 
 

Mitgliederbestand 

Die Mitgliederzahl verringerte sich zum Jahresende auf nunmehr 35. 
 

 
Simon Winter 
Pressewart 
 



Basketball 

Siegfried Stefanski    Schießbergstraße 14    63303 Dreieich 

 06103 / 981423    Email siegfried.stefanski@gmx.de 

Die Basketballabteilung als zweitgrößte SVD Abteilung ist mit dem Verlauf des Jahres 2016 
zufrieden. Sportlich lief es gut und auch finanziell kamen wir über die Runden. Dies ist 
hauptsächlich dem großen Engagement unserer Mitglieder bei besonderen Veranstaltungen 
wie der Kerb und dem Burgfest zu verdanken. 
 

Dirk Nowitzki sagte einmal: “Das Ehrenamt schreibt viele Geschichten im Sport – so wie meine. 
Ohne ehrenamtliche Helfer und Helferinnen wären viele Profis so wie ich nicht da, wo sie heute 
sind.“ Und er hat Recht, denn ohne ehrenamtliches Engagement der Abteilungsmitglieder wäre 
unsere Sportart so nicht möglich. 
 

Deshalb gilt mein Dank meinen Mitarbeitern und Mitarbeiterinnen im Abteilungsvorstand, 
unseren Trainern und Trainerinnen, unseren Schiedsrichterinnen und Schiedsrichtern, vielen 
Eltern und stillen Helfern, den Hausmeistern in den Sporthallen, den Mitarbeitern im Sportamt 
der Stadt, der örtlichen Presse, dem SVD Hauptvorstand, unseren Spielerinnen und Spielern 
und den Zuschauern bei unseren Spielen. 
 

In der vergangenen Saison nahmen alle Teams erfolgreich an den Punktspielen im Bezirk 
Darmstadt und in überregionalen Ligen teil. Drei Jugendmannschaften konnten dabei 
besonders überzeugen. Die männliche U16-2 Jugend und die männliche U14-2 Jugend 
gewannen die Kreismeisterschaften im Bezirk Darmstadt. Die männliche U12 Jugend wurde 
ohne Niederlage Bezirksmeister und ließ auch im Turnier um die Hessenpokal den anderen 
drei hessischen Bezirksmeistern keine Chance. 
 

In dieser Saison 16/17 sind wir mit 16 Teams gestartet. Davon allein 11 Jugendmannschaften, 
worauf wir sehr stolz sind. Hinzu kommen noch zwei Supermini-Gruppen und Freizeitteams, die 
noch nicht oder nicht mehr aktiv an den Rundenspielen teilnehmen. 
Vier Jugendteams spielen in überregionalen Ligen. Mit gutem Erfolg nehmen die weibliche U17 
in der Oberliga, der höchsten Spielklasse Hessens, und die weibliche U15, die männliche U16 
und die männliche U14 in der Landesliga, der zweithöchsten Spielklasse, an den 
Rundenspielen teil. Alle anderen Jugendteams spielen in der höchsten Klasse des Bezirks 
Darmstadt. 
Fünf Seniorenmannschaften nehmen mit wechselndem Erfolg an den Punktspielen teil. Die 
ersten Damen in der Regionalliga, der dritthöchsten Spielklasse Deutschlands, die ersten 
Herren und die zweiten Damen in der Landesliga, der zweithöchsten hessischen Spielklasse 
und die zweiten und dritten Herren im Bezirk Darmstadt. 
 

Neben dem Sportlichen entwickeln wir auch viele andere Aktivitäten. Beim Burgfest und bei der 
Kerb sind wir mit Verkaufsständen vertreten. Das Zusammengehörigkeitsgefühl wurde durch 
einige Turnier bei uns in Dreieichenhain gefördert. Besuche bei den Skyliners fanden auch 
großen Anklang. Am Ende dieses Jahres organisierte jedes Jugendteam eine eigene 
Jahresabschlussfeier. Die Feier der Erwachsenen im Clubhaus hat schon einen legendären 
Ruf. Nach einem guten Essen bei unserem Vereinswirt Zoran trägt jedes Team mit einem 
eigenen Beitrag zum Gelingen des Abends bei. 
 

In Zukunft werden aufgrund der finanziellen Lage der öffentlichen Haushalte die privaten Mittel   
immer wichtiger. Die „Öffentliche Hand“ wird sich immer mehr aus der Förderung zurückziehen 
Die Zukunft der Vereine wird daher entscheidend davon abhängen, wie viele private Mittel sie 
zusätzlich akquirieren können. Hier sind wir auch auf die Hilfe unserer Sponsoren, Spender und 
Inserenten in unserem Saisonheft angewiesen. Für dieses Engagement bedanke ich mich ganz 
herzlich. Stellvertretend für alle anderen seien hier Dr. Maaß, Penny Lane und die Firma Art of 

 

 



Design genannt. Zugleich bitte ich um das Vertrauen für die Zukunft. Wir brauchen jeden Euro, 
jede Idee und jedes konstruktive Engagement. 
 

Vereine sind nicht der verlängerte Arm des Staates im Sinne eines Erfüllungsgehilfen, sondern 
freiwillige Zusammenschlüsse der Bürgerinnen und Bürger. Wenn sie teilweise auch 
sogenannte Pflichtaufgaben übernehmen, so ist dies ein Akt bürgerschaftlichen Engagements, 
welches seitens des Staates gar nicht hoch genug eingeschätzt werden kann. In diesem Sinne 
muss der Staat für die Vereine da sein und nicht die Vereine für den Staat. Dies gilt auch in 
finanzieller Hinsicht. Die immer noch im Raum stehenden Hallennutzungsgebühren könnten 
von uns nicht bezahlt werden. Man kann nur hoffen, dass unsere Dreieicher Politiker erkennen, 
welche wichtigen sozialen Aufgaben die Vereine für den Staat übernehmen, und eine wirksame 
finanzielle Unterstützung gut angelegtes Geld ist. 
 

Ich wünsche allen unseren Teams weiterhin sportlichen Erfolg und das nötige Quäntchen 
Glück, dass einfach dazugehört, um die Spiele zu gewinnen. Absolute Fairness gegenüber dem 
Gegner und den Schiedsrichtern soll dabei aber immer an erster Stelle stehen. 
 

S. Stefanski, Abteilungsleiter Basketball 



 

       Blasorchester  
Markus Knöchel,   Schulstraße 7a    63303 Dreieich 

 06103 / 9887430 

 

Liebe Mitglieder, Freunde und Förderer des Blasorchesters Drei-
eich, liebe Musiker und Musikerinnen, liebe Eltern! 
 
Im Jahr 2016 zeigte das Blasorchester Dreieich im SV und TV die 
Qualität ihres Könnens bei seinen traditionellen Auftritten wie dem 
Neujahrsempfang des TV Dreieichenhain im Januar, dem Familien-
fest der Haaner Kerbborsche am 01. Mai und natürlich der Haaner 
Kerb an Pfingsten. Auch einige Jubilare überraschten und unterhielt 
das Blasorchester im Rahmen kleinerer Ständchen. Auch bei unse-
rem befreundeten Orchester dem Musikverein in Klein-Welzheim 
traten wir auf.  
 
Glanzlicht in diesem Jahr war natürlich das Jahreskonzert am 1. 
Advent im fast ausverkauften Bürgerhaus Sprendlingen. Das Pro-
gramm unter dem Titel „Herrscher Helden Musiker“, beinhaltete 
ausgewählte Stücke die gleichzeitig das Publikum begeisterten und 
das Orchester herausforderte. Darüber hinaus hält sich das Orches-
ter an das amerikanische Sprichwort „Wenn es nicht kaputt ist, dann 
repariere es auch nicht!“ und so fand sich das seit langem bewährte 
Team mit Musikdirektor Dietmar Schrod, Vizedirigent Markus Knö-
chel und Moderator Jürgen Groh einmal mehr auf dem Podium und 
gestaltete gewohnt souverän ein durchweg interessantes und unter-
haltsames Programm. Nach dem „offiziellen“ Programm folgte ein 
furioses Finale mit mehreren Zugaben.  
 
Die großartige Jugendarbeit des Vereins möchten wir an dieser 
Stelle nicht unerwähnt lassen. Ein großes Dankeschön geht an alle 
Beteiligten die dies möglich machen. Und wie gelungene Jugendar-
beit aussieht beziehungsweise in diesem Falle sich anhört stellte 
das „Beginner Ensemble“ und das "Jugendorchester" gleich zu Be-
ginn des diesjährigen Jahreskonzertes beeindruckend vor. 



 
An dieser Stelle bedanken wir uns bei unseren Sponsoren und Un-
terstützern. Ohne Ihre finanzielle und immaterielle Hilfe wäre Vieles 
nicht möglich. 
 
Wir freuen uns auf das kommende Jahr und natürlich Ihren Besuch!  
 
 
Die Musiker und Musikerinnen des Blasorchester Dreieich im SV 
und TV Dreieichenhain 
 



Fußball 

Jochem Liebermann    Ringstraße 65    63303 Dreieich  

 06103 / 8 75 39                           www.SVD-Fussball.de 

 
Das Fußballjahr 2016 stand, wie schon die Jahre zuvor, im Zeichen 
von Sportplatznutzungsgebühren der Stadt Dreieich. Leider wird 
dadurch das eigentliche Ziel unserer Abteilung, dass da heißt 
Jugendarbeit und sportliche Aktivitäten, in der Vorstandsarbeit oft 
an die zweite Stelle gerückt. 
  
Mit dem sportlichen Abschneiden unserer aktiven Mannschaften 
waren wir auch im Jahr 2016 zufrieden. Die Trainer Peter Malecha, 
Giuseppe Schwartz und Klaus Kramer sind sehr engagiert und ehr-
geizig. Beide Mannschaften konnten lange an den vorderen Plätzen 
schnuppern, zum Aufstieg reichte es aber nicht. Während der 1a-
Mannschaft am Ende der Saison etwas die Luft ausging, lag es bei 
der 1b-Mannschaft an den sehr schwankenden Leistungen in den 
Spielen. Durch Beruf, Ausbildung und Studium ist bei vielen 
Spielern kein regelmäßiges Training möglich und das machte sich in 
den entscheidenden Momenten im Spiel bemerkbar. 
 
In der laufenden Saison belegen beide Teams wieder gute Plätze 
und wir hoffen dass beide Mannschaften in diesem Jahr bis zum 
Ende um den Aufstieg mitspielen können. Und wer weiß, 
vielleicht…..!?! 
 
Auch die Arbeit im Jugendförderverein 2014 Dreieichenhain-
Götzenhain e.V., den wir zusammen mit dem TV Dreieichenhain 
und der SG Götzenhain vor nunmehr fast drei Jahren gegründet 
haben, wurde erfolgreich fortgeführt. Der Verein ist mittlerweile 
etabliert und ist fester Bestandteil des Dreieicher Jugendfußballs. 
Jedoch ist die Konkurrenz mit anderen Jugendfußballabteilungen in 
Dreieich groß. In diesem Konkurrenzkampf macht sich das Fehlen 



eines Kunstrasenplatzes in den beiden Stadtteilen immer mehr 
bemerkbar. Einen großen Dank an dieser Stelle an Uli Wagner und 
Peter Nees die den SVD im Vorstand des Jugendfördervereins sehr 
gut vertreten und viel Zeit und Mühe in den Verein stecken. 
 
Die Spielgemeinschaft unserer SOMA mit der SOMA des FV 06 
Sprendlingen verläuft weiterhin sehr positiv. Im vergangenen 
Sommer konnte man sich für die Ü40- sowie Ü50-Hessenmeister-
schaften qualifizieren, schied dort aber trotz sehr ansprechender 
Leistungen jeweils unglücklich im Elfmeterschießen aus. Doch auch 
für 2017 sind diese beiden Mannschaften wieder für die 
Qualifikation auf Kreisebene gemeldet und sind sehr zuversichtlich, 
erneut teilnehmen zu können und vielleicht noch etwas erfolgreicher 
als im Vorjahr abzuschneiden. 
 
Unsere AH trainieren weiterhin jeden Donnerstag ab 19 Uhr auf 
dem Kleinfeld. Hier konnten wir zuletzt einige Neuzugänge 
begrüßen.  
 
Bedanken möchten wir uns an dieser Stelle auch bei der Familie 
Korth. Ohne die Bereitstellung der eigenen Räumlichkeiten wären 
die verschiedenen Aktivitäten der Fußballabteilung auf dem Haaner 
Weihnachtsmarkt nicht realisierbar, durch die ein Teil zur Finan-
zierung der Abteilung beigetragen wird. 
 
Mit Schiedsrichtern sind wir zum Glück auch dieses Jahr wieder gut 
bestückt. Derzeit pfeifen Tobias Korth, Max Cappel, Jiyan Ciftci und 
Ullrich Vogel für den SVD. Vielen Dank für euren Einsatz. 
 
Wie eingangs erwähnt nimmt das Thema Sportplatznutzungsgebühr 
und evtl. Sportplatzschließungen einen großen Teil der Vorstands-
arbeit ein. Das Thema wird auch 2017 spannend und das beher- 
schende Thema bleiben. Die Politik sollte bei allen Konsoli-
dierungserfordernissen aber nicht vergessen, welche soziale 
Verantwortung die Vereine haben und wieviel Integration durch die 
Vereine betrieben wird. In unseren aktiven Mannschaften spielen 
derzeit 12 verschiedene Nationalitäten. Alle verbindet die Liebe zum 
Fußballsport! Integration pur! Gerade das Jahr 2016 hat gezeigt wie 
wichtig dieses Thema in unserer Gesellschaft ist! Die SVD-
Fußballer leben es aktiv ohne für die Allgemeinheit zusätzliche 



Kosten zu verursachen! 
 
 
Mit sportlichen Grüßen 
 
Jochem, Marcus sowie Uli und Peter für den Jugendausschuss 



  Handball 

Andreas Göckes    Am Wilhelmshof 58    63303 Dreieich 

  06103 / 830179                                                                                 

 

Die vergangene Handballsaison war wieder ein Auf und 
Ab der Gefühle und endete nach insgesamt etwas mehr 
als 200 Punktspielen mit einem Herzschlagfinale des 
ersten Herrenteams in der Hans-Meudt-Arena. Im letzten 
Saisonspiel sicherten sich die BOL-Herren durch eine 
kämpferische Teamleistung und einem verdienten Sieg 
den Klassenerhalt. Auch dem zweiten „Herrenanzug“ 
gelang nach dem Aufstieg erst kurz vor Saisonende der 
Klassenerhalt in der A-Klasse. Erfolgreichstes 
Herrenteam waren die „Bad Boys“. Das dritte Herrenteam 
feierte den Aufstieg in die C-Klasse. Die Damen I 
schafften leider nicht den Wiederaufstieg in die BOL, trotz 
vollem Einsatz bis zum letzten Spiel. Die Hinrunde verlief 
vielver-sprechend, doch in der Rückrunde verpasste man 
es, wichtige Punkte mitzunehmen. Dies hatte auch zur 
Folge, dass die Damen II nicht aufsteigen durften. Im 
Jugend-bereich ist die männliche C-Jugend das 
Aushängeschild. Nach dem erneut ungefährdeten 
Meistertitel in der Bezirksoberliga schaffte es das Team 
von Trainer Andreas Wiest, sich nach einer spannenden 
Quali-fikationsrunde einen der begehrten Plätze in der 
höchsten Spielklasse in Hessen zu sichern: Oberliga! 
Dies war ein Novum in der langjährigen Historie der HSG 
Dreieich. 
 
Ein außergewöhnliches Highlight war die Ausrichtung des 
hessischen Handballverbandstages im SKG-Vereinshaus. 
Im Rahmen dieser Veranstaltung wurde auch gleich das 
70-jährige Bestehen des Handballverbandes gefeiert mit 
einer Laudatio über den Handballsport von Präsident 



Gunter Eckart. Apropos Jubiläum: 1927 – also fast vor 90 
Jahren – wurde die Handballabteilung des zweiten 
Stammvereines SVD Dreieichenhain 1890 e.V. gegründet 
und die HSG Dreieich feiert in 2017 ihr 10-jähriges Be-
stehen - 100-jähriges Jubiläum könnte man fast meinen. 
 
Das Schiedsrichtergespann Robin Bittner und Samuel 
Casselmann sammelt als Mitglied im DHB-Perspek-
tivkader nun auch in der 3. Liga seine Erfahrungen. Nach 
dem „Internationalen Biberacher Osterturnier (IBOT) im 
März 2016 und der damit verbundenen Sichtungs-
maßnahme des Deutschen Handballbundes berief der 
Verband beide in den DHB-Perspektivkader. Der Kader 
ermöglicht es den beiden, über die Spielleitungen in der 
A-Jugend-Bundesliga (JBLH) hinaus auch Erfahrungen in 
der 3. Liga zu sammeln. 
 
Der Handballsport hat sich seit vielen Jahren weiter-
entwickelt und wird dies auch in Zukunft weiter tun und 
die HSG immer wieder vor neue Herausforderungen 
stellen. Das erklärte Ziel der beiden Vorsitzenden Heike 
Hoffmann und Norbert Göckes ist es, alle Altersklassen 
langfristig zu besetzen, um attraktiven Handball für 
jedermann anbieten zu können. In der aktuellen Saison 
2016/2017 sind 2 Herren- und 2 Damenteams sowie 8 
Jugendteams am Start. Auch wenn Hallenzeiten, 
kombiniert mit der Bereit-stellung von qualifizierten 
Trainern, ein Engpass in Dreieich sind, wird die HSG auch 
weiterhin Trainer aus-bilden und ist bestrebt, mehr 
Hallenzeiten zu erhalten. 
 
Seit September 2016 wird die HSG erstmals für ein Jahr 
von einem FSJ`ler überwiegend im Jugendbereich unter-
stützt, der sein freiwilliges soziales Jahr bei der SKG 
Sprendlingen absolviert. Hierbei ist auch geplant, dass er 
verschiedene Lehrgänge beim HHV besucht, um dann mit 
der Trainer-C-Lizenz abschließen. Der Vorstand geht 
davon aus, dass dieses Modell für alle Beteiligten nur 
positive Entwicklungen haben wird verbunden mit der 
Erwartung, zukünftig in jedem Jahr eine entsprechende 
Stelle für Handballverrückte ausschreiben zu können. 



 
Gut angelaufen ist im Herbst 2016 die Einführung des 
Elektronischen Spielberichtes ESB in der BOL der 
Männer. Ab der Saison 2018/2019 wird es den ESB 
flächendeckend in allen Spielklassen geben, sowohl im 
Aktiven- als auch im gesamten Jugendbereich. Das Note-
book hält somit zukünftig Einzug auf dem Zeitnehmertisch 
und im Zeitalter des Internets wird der Liveticker zum 
Standardrepertoire der Handballvereine als Echtzeitan-
gebot für die zahlreichen Handballfans. 
 
Beide Vorsitzende begrüßen, dass immer mehr Mitglieder 
verstehen, wie wichtig neben unseren Spiele auch die 
Veranstaltungen sind als sozialer, aber auch finanzieller 
Bestandteil unser HSG. Die Präsenz und Transparenz in 
der Öffentlichkeit entwickeln sich ständig weiter: Die 
moderne Homepage (www.hsg-dreieich.de), der Auftritt in 
den sozialen Netzwerken (www.facebook.com/hsgdrei-
eich) oder unser traditionelles Saisonheft sind etablierte 
Anlaufstellen, um sich über uns, unsere Arbeit und unsere 
Veranstaltungen zu informieren. Handball ist ein Mann-
schaftssport, der uns alle weiterbringt - nicht nur auf dem 
Spielfeld. Wir können uns stetig verbessern, wenn wir mit-
einander unsere traditionellen  Veranstaltungen wie z.B. 
Dreieichlauf, Haaner Kerb, Dreieichenhainer Weihnachts-
markt,  Fasching im Burgkeller sowie Elternabende etc. 
besuchen und im wahrsten Sinne des Wortes tatkräftig 
unterstützen. Kleine „finanzielle“ Spenden insbesondere 
zur Unterstützung der Jugendarbeit werden gegen Spen-
denquittung und auf Wunsch hin auf unserer neu 
gestalteten 100er-Club-Tafel in der Hans-Meudt-Halle mit 
Namen/Firmenname veröffentlicht. Nur so können wir in 
Dreieich weiter „Handball atmen“. 
 
Unser Dank für euren Applaus, Engagement, Service-
orientierung, fachliche Qualität und Kompetenz geht an 
alle Unterstützer unserer HSG Dreieich, Spieler, Trainer, 
Betreuer, Physiotherapeuten, Eltern, Omas und Opas. 
Danke: Ein Sport – Ein Wir – Ein Ziel. 
   

http://www.hsg-dreieich.de/
http://www.facebook.com/hsgdrei-eich
http://www.facebook.com/hsgdrei-eich


Nach der positiven Resonanz im letzten Jahr wird es am 
07. Januar 2017 zum Wiedereinstieg nach der Winter-
pause auch wieder unser „Neujahrsturnier“ geben. Als 
Sponsor konnte der offizielle und exklusive HSG-Aus-
rüstungspartner Sport-Kurz aus Heusenstamm gewonnen 
werden. Das Damenturnier „Kurz-Cup“ ist auf die Rück-
rundenvorbereitung ausgerichtet und startet am Samstag 
um 14:00 Uhr mit dem Teilnehmerfeld HSG Dreieich 
(Bezirksliga A Offenbach/Hanau), TV Schaafheim (Be-
zirksliga A Odenwald/Spessart), HSG Sulzbach/Lei-
dersbach (BOL Odenwald/Spessart) und HSG Gold-
stein/Schwanheim 2 (BOL Wiesbaden/Frankfurt). Die 
Spieldauer der sechs Begegnungen beträgt jeweils 2x20 
Minuten. 
 
Andreas Schlegel, 29.12.2016 

 



  Leichtathletik/Triathlon 

Herbert Kajnath    Birkenweg 3    63263 Neu-Isenburg 

Telefon : 06102 / 327722   kajnath@t-online.de 

 
Zufrieden blicken die Leichtathleten ( LGD ) des SV und TV 
Dreieichenhain auf das Jahr 2016 zurück. Gelungene Sport- 
Angebote und Veranstaltungen gaben hierfür Anlass genug. Der 35. 
Dreieich-Waldlauf mit integrierten Stadtmeisterschaften, verfehlte 
trotz schwierigen Wetterbedingungen nur knapp einen Teilnehmer-
Rekord. Erstmals in Zusammenarbeit mit der SKG Sprendlingen und 
der bewährten Mithilfe von einigen Abteilungs-Mitgliedern beider 
Stammvereine und des Forums Nord, gelang erneut ein tolles Event, 
das schon längst einen guten Namen in der Laufszene hat. Aber die 
LGD-Verantwortlichen konzentrieren sich nicht nur auf den Waldlauf, 
sondern bieten außerdem vielseitige Trainingsmöglichkeiten an. 
Neben dem Freiluft- und Sportabzeichentraining während der 
Sommersaison, findet auch ein ganzjähriges Hallentraining statt, für 
Erwachsene und Jugendliche, das nicht nur Leichtathletik-
Interessenten anspricht. Weiterhin freut sich der Vorstand auch auf 
eine immer besser florierende Schüler- und Jugendarbeit. 
Traditionell wurden bei der alljährlichen Abschlussfeier auch die 
Sportabteichen an die erfolgreichen Absolventen überreicht. Die 
Teilnehmerzahl ist hier leider rückläufig. Der Star war erneut unser 
inzwischen 88-jährige Helmut Schinzel, der sich bereits über die 52. 
Ehrung freuen konnte. Seit der Neufestlegung der 
Leistungsbedingungen vor vier Jahren ist ihm immer die 
Goldwertung gelungen. Das kann in seinem Alter wohl sonst 
niemand in Dreieich nachweisen. Helmut ist seit Anfang an bei der 
LGD dabei und nicht nur bei uns ein hochgeschätzter Sportsmann. 
Denn er zeigt sich auch jetzt noch stets hilfsbereit und kooperativ. 
Sein großer Wunsch ist es auch mit 90 Jahren noch einmal die 
Sportabzeichenprüfung erfolgreich abzulegen. Auch auf starke 
Jugenderfolge kann die Gemeinschafts-Abteilung zurück blicken. 
Mehrere vordere und erste Plätze wurden bei regionalen Lauf - 

 

 



Veranstaltungen geholt. Glanzlichter setzten insbesondere Anna 
Werner, Robin Büchs und Levin Heil, mit Siegertiteln in 
verschiedenen Disziplinen bei den Jugend - Leichtathletik- Freiluft - 
und Hallenkreismeisterschaften. An Wertungsläufen nahmen außer 
den Jugendlichen regelmäßig nur noch die Oldies Richard Müller 
und Herbert Kajnath ( beide AK M60 ) teil. In diesem Jahr lief es bei 
den beiden aus verschiedenen Gründen nicht ganz so optimal wie in 
der Vergangenheit, aber keineswegs unbefriedigend. Müller, 
Pfungstädter Laufcup-Sieger von 2014, holte zwar zwei erste Plätze, 
kam aber in der Endplatzierung nur auf Rang vier, da im mehrere 
Pflichtläufe fehlten. Zudem ist auch die nachrückende Konkurrenz 
stärker geworden. Es gibt aber auch bekanntermaßen Triathleten 
bei der LGD. Da ging es etwas ruhiger zu, weil der frühere 
Europameister der Ärzte und Apotheker im Triathlon und Duathlon, 
Dr. Michael Passinger, verletzungs-bedingt längere Zeit pausieren 
musste. Doch er bewies, dass er den Anschluss zur Weltspitze in 
seiner Altersklasse ( M50 ) nicht verloren hat. Beim Ironman 70.3, 
1900 m Schwimmen, 90 km Radfahren und 21,1 km Laufen, in 
Xiamen / China, erkämpfte sich Passinger den 7.Platz und somit 
eine Position unter den Top-Zehn. Beliebt ist auch weiterhin der 
Walking-Lauftreff, der dreimal in der Woche über verschiedene 
Distanzen angeboten wird. Neueinsteiger sind zu jederzeit 
willkommen. Unser besonderer Dank gilt den Trainern Karin Arnold, 
Dieter Heil und Helmut Tarara. Als wichtigste Veranstaltung sei 
schließlich noch auf den 36. Dreieich-Waldlauf hingewiesen, der 
2017 am 24 Juni über die Bühne geht und das im Jubiläumsjahr 40- 
Jahre Stadt Dreieich.   
 
Herbert Kajnath   Abeilungsleiter und SVD-Beauftragter 
Jürgen Dechert   Pressewart der LGD 



 Schwimmen  

Thomas Köpp    Georg-Zimmer-Weg 6    63303 Dreieich

 06074 / 7288885    e-mail: sg-dreieich@t-online.de  

 

Unter der Regie der SG Dreieich haben bei zwei speziellen Termi-
nen im März und Oktober mehr als 50 Kinder und Jugendliche er-
folgreich Prüfungen für diverse Schwimmabzeichen abgelegt. Die 
Abzeichen „Seepferdchen“ und „Seeräuber“ waren die Belohnung 
für fleißiges Training während der Schwimmstunden. 21 Kinder 
wagten sich zudem erfolgreich an die Jugendschwimmabzeichen 
Bronze und Silber heran. Anforderungen Bronze: Sprung vom Be-
ckenrand und 200 m Schwimmen in höchstens 15 Minuten, 1 x 2 m 
Tieftauchen mit Heraufholen eines Gegenstandes und Sprung aus 1 
m Höhe, Kenntnis der Baderegeln) - Silber: Startsprung, 400 m 
Schwimmen in verschiedenen Schwimmstilen in höchstens 25 Minu-
ten, 2 x 2 m Tieftauchen mit jeweils Heraufholen eines Gegenstan-
des, 10 m Streckentauchen, Sprung aus 3 m Höhe, Kenntnis der 
Baderegeln und Selbstrettung – Für alle Teilnehmer war es ein Er-
folgserlebnis – die Kinder nahmen freudestrahlend ihre Abzeichen in 
Empfang und konnten dadurch sich und ihrem Umfeld beweisen, 
was sie im Training alles  gelernt haben.   
 
Generell ist unsere Abteilung mit den verschiedenen Gruppen breit 
aufgestellt. Vom Kleinkindalter, mit dem Erlernen der ersten 
Schwimmart, bis hin zum Erwachsenenalter gibt es für alle die ge-
eignete Schwimmgruppe und den geeigneten Kurs. Darüber hinaus 
bieten wir für Erwachsene nicht nur das AquaFit, sondern auch ei-
nen Kurs zum Erlernen der Kraulschwimmart an.  
 
Durch die Medien ist bekanntgeworden, daß leider immer weniger 
Kinder  schwimmen können. Daher sind wir besonders stolz darauf, 
daß sich unsere Kurse für Schwimmanfänger (u.a. zur Erlangung 
des „Seepferdchens“) großer Beliebtheit erfreuen und wir dadurch 
dazu beitragen können, daß viele Kinder lernen, sich sicher im 



Wasser zu bewegen. Über 80 Kinder haben im Jahr 2016 unter 
kompetenter Anleitung bei uns ihre ersten  Schwimmversuche un-
ternommen bzw. ihre Grundkenntnisse in Anschlußkursen verbes-
sert. Der als Zusatzangebot parallel dazu stattfindende Kraulkurs 
wurde von etlichen Eltern zunächst gut angenommen – mittlerweile 
hat sich aber leider die Schwierigkeit ergeben, daß keine geeignete 
Bahn für die Erwachsenenkraulkurse parallel zu dem Schwimmun-
terricht der Kinder zur Verfügung steht. Wir suchen aber weiterhin 
nach Lösungsmöglichkeiten für das Problem. 
 
Beim SWIM-IN in Neu-Isenburg Anfang September waren wir aus 
den verschiedensten Gründen leider nur mit einer kleinen Abord-
nung vertreten – die Teilnehmer hatten bei dieser gelungenen Ver-
anstaltung aber sehr viel Spaß und waren sich hinterher darüber 
einig, daß sie auch beim SWIM-IN im Jahr 2017 unbedingt wieder 
mit dabei sein wollen.  
 
Mit der aktiven Beteiligung an der Veranstaltungsreihe „Bewegung 
gegen Depression“, die vom „Bündnis gegen Depression Frankfurt 
am Main e.V.“ angeboten und durchgeführt wurde, haben wir Neu-
land betreten. Zielgruppe für die Bewegungsreihe „Aktiv für die Psy-
che“  waren Personen mit depressiver Erkrankung, Angehörige, 
psychiatrisches Fachpersonal, Bewegungsfachkräfte, etc. - Die 4 
Veranstaltungen hatten folgende Themenschwerpunkte: 1) Ashtan-
ga-Yoga, 2) Fitnesstraining „Aktiver Geist-Mentaler Körper“, 3) 
„Schwimmen macht Fit“  und  4) „Laufen – erfahren Sie, daß Laufen 
Spaß macht“ - Unser Beitrag dazu war am  03.06.2016 von 16:00 h 
– 18:00 h das Angebot „Schwimmen macht fit – probieren sie sich 
im Wasser aus!“, das leider wegen des sehr kalten und nassen 
Wetters von der Teilnehmerzahl nicht ganz die erhoffte Resonanz 
gebracht hat. Allerdings waren die Rückmeldungen der Teilnehmer 
positiv bzw. begeistert – es besteht sehr großes Interesse daran, 
daß die Veranstaltung wiederholt wird. 
 
Wie schon 2015 war auch diesmal der Wettergott in Sachen „WA-
TERFUN“ nicht auf unserer Seite, das heißt, “WATERFUN“ mußte 
auch 2016 wegen schlechten Wetters abgesagt werden. – Mehr 
Glück hatte die 2. Ausgabe der Veranstaltung   „Dreieich ohne 
Grenzen“ zum Saisonende im September im Sprendlinger Parkbad. 
6 Mannschaften traten in einem spaßigen Wettkampf gegeneinan-



der an. Wir gingen erneut mit einer bunt gemischten Mannschaft 
von Leistungsschwimmern, Nachwuchsschwimmern und Kindern an 
den Start. In einem hart umkämpften „Wimpernschlag-Finale“ unter-
lagen wir dann leider superknapp der Mannschaft der Schillerschu-
le. Vielleicht haben wir ja im nächsten Jahr im 3. Anlauf das erfor-
derliche Quäntchen Glück, um ganz vorne zu liegen und uns den 
Sieg zu holen. 
 
Für ein fundiertes Trainingsangebot ist es notwendig, daß sich die 
Trainer regelmäßig fortbilden, ihr Wissen in Sachen Schwimmen 
und AquaFit auf den neuesten Stand bringen und auch ihre Leis-
tungsfähigkeit in Sachen „Rettung“ unter Beweis stellen. Daher ha-
ben 8 Schwimmtrainerinnen und -trainer im vergangenen Jahr den 
DLRG Schein in Silber erworben bzw. erneuert: Florian Bender, 
Nathalie Harwardt, Ferdinand Hörstel, Lenka Kenikova, Thomas 
Köpp, Nicole Rösser, Svenja Schmidt und Swantje Schulze. 
 
 
 
Thomas Köpp 
Abteilungsbeauftragter  



Tennis 
Herbert Haller,     Daimlerstraße 4,     63303 Dreieich 

 0172/9344813 

 

 

 

 
Liebe Tennisfreunde, 
das vergangene Tennisjahr 2016 hat in vielerlei Hinsicht für die Sportwelt 
Veränderungen gebracht, die teilweise auch unsere Abteilung betreffen.  
 
Sportlich war die Tennissaison zwar nicht herausragend, aber insgesamt 
können wir mit den Leistungen unserer Mannschaften zufrieden sein, denn 
sie haben sich wacker geschlagen und unseren Verein durchweg würdig 
vertreten. 
 
Die Vereinsmeisterschaften mit Teilnahme einiger Spieler des TV 
Dreieichenhain waren anfangs recht gut frequentiert und haben das 
Vereinsleben beider Clubs in den Sommermonaten. bereichert. Gegen 
Ende des Turniers ließ allerdings die Einsatzfreude speziell bei den Herren 
etwas zu wünschen übrig. Demgegenüber war das Engagement bei den 
Damen und in dem Mixed-Wettbewerb deutlich besser. 
 
Im Bereich Jugendsport machen wir Fortschritte, dank der eindrucksvollen 
Initiativen unserer Jugendwartin und der tatkräftigen Mithilfe vieler Eltern, 
die – entgegen dem Trend - ihre Kinder nicht nur bei uns abgeben, damit 
der Verein sich um sie kümmert, sondern die im Gegenteil sehr viel Zeit 
damit verbringen,  bei allen Veranstaltungen der Tennisabteilung 
unterstützend mitzuarbeiten. 
 
Unsere Tennisanlage ist durch zielstrebige Aktionen unseres 
Liegenschaftswartes Rainer Kuhn in Zusammenarbeit mit Erich Dönitz,  
 
 
 
 
 



 
 
 
unserem Platzwart Erich Dönitz und – nicht zu vergessen – dank der 
ständigen Mithilfe Siegfried Kuhns noch weiter verbessert worden.     
 
Bernd Raab hat den Auf- und Abbau der Tennishalle (immer wieder eine 
große Aufgabe) auch im vergangenen Jahr souverän angeleitet. Nicht nur 
deutliche Lernerfolge sind hier zu verspüren, sondern auch die Erkenntnis 
bei vielen Helfern, dass die ganze Sache nicht nur Arbeit bedeutet, sondern 
am Ende auch allen Spaß an der erfolgreichen Leistung macht.   
 
Nach wie vor freuen wir uns darüber, dass die Tennisklause von Suzanna 
und Bilo so gut zur Zufriedenheit der Mitglieder und auswärtiger Gäste 
geführt wird. 
 
Alle gesellschaftlichen Veranstaltungen in diesem Jahr haben Spaß und 
Unterhaltung zur Freude unserer Mitglieder geboten. Helmut Schütz konnte 
bei der Organisation und Durchführung immer auf Helfer zählen. Vor allem 
die Frauen unserer Tennisteams haben dabei tolles geleistet.  
 
Unsere Öffentlichkeitsarbeit mit dem Internetauftritt hat Jost Gersemsky 
effektiv gestaltet. Auch die Informationen an unsere Mitglieder per E-Mail 
haben gut funktioniert. Es ist damit zu rechnen, dass der Schwerpunkt 
unserer Internetpräsenz in Zukunft stärker in die neu geschaffene Struktur 
des Hauptvereins eingebunden wird. Künftig könnten wir noch jemanden 
mit guten Kontakten zur Lokalpresse gebrauchen, der diese mit Artikeln 
über Ereignisse in unserer Abteilung versorgt.   
 
Die Verantwortung für den Finanzbereich unserer Abteilung trägt Albert 
Vellen, und wir sind sicher, dass er diese Aufgabe weiterhin genauso 
sorgfältig und wirksam ausführt wie bisher. 
 
Die vielfältigen Aufgaben, die in unserer Geschäftsstelle zu bewältigen sind 
(und dazu noch die Verwaltung der Tennishalle!), hat wohl niemand 
anderes so gut erfüllen können, wie Marlis Nahrung dies schon seit Jahren 
geschafft hat. Nun suchen wir für die Zukunft eine Person, die zumindest 
teilweise ihre Funktion übernehmen kann. Für Vorschläge in diesem 
Zusammenhang wären wir sehr dankbar. 
 
 
 
 
 



   
 
Im Namen der Vereinsmitglieder bedanke ich mich von ganzem Herzen bei 
unseren Sponsoren und den freiwilligen Helfern für ihre Unterstützung. 
 
Ein ganz besonderes Anliegen ist es für mich persönlich, allen Kolleginnen 
und Kollegen im Vorstand und in der Verwaltung für ihre großartige 
Unterstützung zu danken. Mit diesem Team zusammen zu arbeiten machte 
mir stets Freude.  
 
Ein erfolgreiches Jahr 2017 wünscht 
 
Herbert Haller -Abteilungsleiter SVD Tennisabteilung- 

 
 



Turnen / Gymnastik 
Erika Stefanski    Schießbergstraße 14    63303 Dreieich 

 06103-981423   -   E-Mail     erika.stefanski@gmx.de 

Turnabteilung des SVD bejubelt das Jahr 2016 
 
Sportlich gesehen geht für die Turnabteilung des Sportvereins Dreieichenhain ein 
Jahr mit vielen Erfolgen zu Ende. Der SVD war bei allen Wettkämpfen des 
Turngaues mit zahlreichen Aktiven am Start und gehörte immer zu den Vereinen mit 
den meisten Teilnehmern. 
Gleich beim Hallenkinderturnfest konnten die Jungen und Mädchen neunmal Platz 1, 
sowie dreimal Platz 2 und sechsmal Platz 3 erturnen. Auch in den höheren 
Leistungsstufen erkämpften die älteren Turnerinnen in der Leistungsstufe P4-P5 und 
im LK3 und LK4 Bereich dreimal Platz 1, zweimal Platz 2 und viermal Platz 3. Doch 
diese Erfolge sind nur möglich, da die Turnabteilung sehr viele junge engagierte 
Trainerinnen und Trainer hat, die aber auch als Kampfrichter und Betreuer bei den 
verschiedenen Wettkämpfen immer im Einsatz sind und wertvolle Arbeit mit den 
Turnerinnen und Turnern leisten. Auch bei den Hessischen Meisterschaften der Ü 18 
Turnerinnen war der SVD vertreten. Tina Christmann Ayles gelang auf Anhieb ein 
sehr schöner 3. Platz. Die anderen SVD Turnerinnen konnten Plätze im Mittelfeld 
belegen. Bei den Mannschaftsmeisterschaften waren die Turnerinnen des SVD mit 
fünf Teams am Start, und die Mannschaft in der Leistungsstufe P4-P5 erkämpfte sich 
mit sehr guten Übungen souverän den 1. Platz. Auch die LK4 Mannschaft 
überzeugte mit sehr guten Leistungen und sicherte sich den 1. Platz. 
Beim Gau-Kinderturnfest und Gau-Turnfest gab es für die jungen SVD Aktiven 28 
Medaillen, und bei allen Staffelwettbewerben waren die Kinder, Jugendlichen, sowie 
Erwachsenen nicht zu schlagen und zeigten, dass sie auch schnell rennen können. 
Beim Wingertsbergfest in Dietzenbach konnte der SVD 15 Goldmedaillen mit nach 
Dreieichenhain nehmen. Dann der letzte Wettkampf im Jahr 2016, der TUJU 
Mannschaftswettkampf. Hier stellte der SVD zehn Mannschaften in den 
verschiedenen Leistungsstufen, eine noch nie dagewesene Teilnahme. Hier wurden 
gleich im ersten Durchgang die Jüngsten in der Leistungsstufe 1 mit Gold belohnt. 
Auch die P2 Mannschaft zeigte tolle Übungen und durfte die Goldmedaille mit nach 
Hause nehmen. Und nun die Sensation schlechthin. Alle drei SVD Mannschaften in 
der P3 kämpften um jedes Zehntel und wurden alle mit Gold und einem großen 
Pokal belohnt. Im letzten Durchgang ließ dann die P4 Mannschaft auch nichts mehr 
anbrennen und sicherte sich ebenfalls den 1. Platz. Das alles war ein einmaliges 
Erlebnis für die Kinder, die Eltern und die anwesenden Kampfrichter und Betreuer. 
Somit waren dann auch bei der SVD Jugendehrung 220 Leute im großen Saal des 
SVD Clubhauses und feierten die schönen Erfolge des Jahres 2016. Aber auch die 
Kleinkinderturnstunden mit Martina Weis sind hervorragend besucht. 
Um die 3–6 jährigen kümmern sich Tobias Vetter und Alexander Kreher, sowie der 
diesjährige SVD FSJ’ler Niclas Zoll, der auch im Kindergarten Zeisigweg und im 
Kindergarten Winkelsmühle mit den Maxi-Kindern Sport treibt. Weiter sind als 
Übungsleiterassistenten und Übungsleiter, sowie als SVD Kampfrichter im Einsatz: 
Hanna Martin, Julia Martin, Lara Martin, Bernd Martin, Caren Wagner, Henriette 
Hüber, Katja Banzhaf, Aline Nünninghoff, Deborah Brabänder, Ida Neubecker und 
Debora Würz. Seit vielen Jahren eine sehr engagierte Trainerin ist Melanie Skulteti, 



die auch freitags zusätzlich sich mit Manuela Skulteti um die Gruppe der Rope 
Skipper kümmert und immer wieder versucht, das etwas andere „Seilspringen“ 
attraktiv zu gestalten. 
Alle Kurse im Erwachsenenbereich laufen ebenfalls sehr gut, und die Teilnehmer 
sind begeistert von den abwechslungsreichen Übungsstunden der Trainerinnen und 
Trainer des SVD. Johannes Korsch und Jochem Liebermann begeistern die 
Teilnehmer in den Übungsstunden. Auch Sabine Stingl Lipp hat guten Zuspruch am 
Dienstagabend in der Turnhalle der Ludwig Erk Schule. Erika Reinfelder kümmert 
sich rührend um die SVD Gruppe 50 Plus. Katy Genserich hat ebenfalls großen 
Zuspruch. Monika Abicht betreut die „Walking Gruppe“ hervorragend. Heike Büchner 
hat spontan die Gruppe „Gutes für den Rücken“ übernommen, als Übungsleiterin 
Jennifer Mainusch den SVD aus privaten Gründen verlassen musste. 
Erfreulich, dass die Gruppe um Anne Fuhry wieder samstags beim Burgfest am 
Kuchenstand aktiv war. Weiterhin haben alle SVD Turnerinnen und Turner bei der 
Haaner Kerb, dem Burgfest und am Weihnachtsmarkt viele Schichten geschoben, 
um die Abteilungskasse aufzubessern. 
Die Abteilungsversammlung im Rahmen der „Weihnachtsfeier der Aktiven“ verlief 
sehr harmonisch und war mit fast 50 Teilnehmern hervorragend besucht. Erika 
Stefanski wurde für zwei Jahre für das Amt des Abteilungsleiterin, sowie de 
Kassenwartin gewählt. Als Jugendwartin sind Caren Wagner und als stelllvertretende 
Abteilungsleitern Sieglinde Meier noch ein Jahr im Amt. 
 
Die Turn- und Gymnastikabteilung blickt auf ein erfolgreiches Jahr 2016 zurück und 
hofft, dass auch im Jahr 2017 alle SVD Mitglieder die Aktivitäten der Abteilung 
unterstützen und das abwechslungsreiche Angebot nutzen. 
 
 

Fit und Gesund mit dem vielseitigen Angebot im 
Erwachsenenbereich 

 

Montag   8.45 –   9.45 Uhr Nordic-Walking SVD – Clubhaus 

Dienstag   9.00 -  10.00 Uhr Total Body Fitness SVD - Clubhaus 

Dienstag 11.30 – 12.30 Uhr Bauch – Beine – Po SVD - Clubhaus 

Dienstag 18.15 – 19.15 Uhr Gutes für den Rücken SVD - Clubhaus 

Dienstag 19.30 – 20.30 Uhr Gymnastik “50 Plus” SVD - Clubhaus 

Dienstag 19.30 – 20.30 Uhr Bauch – Beine -Po Turnhalle Erk Schule 

Dienstag 20.30 – 21.30 Uhr Pilates Turnhalle Erk Schule 

Mittwoch 20.30 -22,00 Uhr Gerätturnen für Jugend-
liche +Erwachsene 

Turnhalle Erk Schule 

Donnerstag   9.00 – 10.30 Uhr Tri Yoga SVD - Clubhaus 

Donnerstag 10.30 – 11.30 Uhr Walking + Rückenfitness SVD - Clubhaus 

Donnerstag 19.30 – 20.30 Uhr Fitness Mixed Turnhalle Erk Schule 

Donnerstag 20.30 – 21.30 Uhr Total Body Fitness Turnhalle Erk Schule 
 

Kinder ab 8 Jahren und Jugendliche  neu!!! 

Freitag 18.30 – 20.00 Uhr Rope Skipping  Turnhalle Erk Schule 

  das andere “Seilspringen  
 
 

Alle Übungsstunden im Erwachsenenbereich können auch als Kurs belegt werden. 
10 Übungsstunden für Nichtmitglieder 40.--€. (Gerätturnen 30.--€), für SVD Mitglieder 
kostenlos. TRIYOGA und Total Body Fitness für Nichtmitglieder 50.--€ 
Einstieg in alle Kurse jederzeit möglich! 



Beste Platzierungen der Turnerinnen und Turner 2016 
 

Hallenkinderturnfest    
1. Platz David Baas P1 Jahrgang 2009 

1. Platz Ole Schmidt P1 Jahrgang 2008 

1. Platz Denis Radloff P2 Jahrgang 2008 

1. Platz Hanna Zinn P3 Jahrgang 2008 

1. Platz Henry Koch P3 Jahrgang 2006 

1 .Platz  Helen Teketel P4 Jahrgang 2005 

1- Platz Nina Syrowatka P4 Jahrgang 2004 

Einzelmeisterschaften weiblich   
1. Platz Lucy Meyer P4-P5 Jahrgang 2004. 

1. Platz Ronja Bohlmann P4-P5 Jahrgang 2003. 

1.Platz Katja Banzhaf LK 3I Aktive 

Mannschaftsmeisterschaft weiblich   
1. Platz Leticia Eck, Julia Ferdin 

Celine Koch, Sveva 
Köppert, Paula Schröder, 

P4-P5 Jahrgang 2001 u. 
.jü. 

1. Platz Sarina Beck, Stefanie 
Brummund. Michelle He, 
Henriette Hüber, Christina 
Wernicke, Debora Würz 

LK 4 Jahrgang 1999 u. jü. 

Gau-Turnfest    
1. Platz Noah Bondaug P4 Jahrgang 2004 

1. Platz Debora Würz LK 4 Jahrgang 1999 

1. Platz Tobias Vetter Wahlwettkampf Aktive 

1. Platz Bernd Martin Wahlwettkampf  Aktive 

1.Platz Henriette Hüber, Celine 
Koch, Finia Kühnast, Lea 
Obermayer 

4 x 50 m Staffel  Jahrgang 2001 u. jü. 

1.Platz Sveva Köppert, Lucy 
Meyer, Paula Schröder, 
Nina Syrowatka 

4 x 50 m Staffel Jahrgang 2003 u. jü. 

1.Platz Sebastian Finck, Bernd 
Martin, Alexander Kreher, 
Tobias Vetter 

4 x 50 m Staffel Aktive 

Gau-Kinderturnfest    
1. Platz Mia Janecek P3  Jahrgang 2008 

1. Platz Nina Janicijevic P3 Jahrgang 2006 

1. Platz Greta Rath Gem. Wettk. P2 Jahrgang 2008 

1. Platz Elisa Gaubatz Gem. Wettk. P3 Jahrgang 2007 

1. Platz David Baas Gem. Wettk. P2 Jahrgang 2009 

1. Platz Henry Koch Gem. Wettk  P3 Jahrgang 2006 

1. Platz Samuel Courtis Gem. Wettk. P4 Jahrgang 2005 

1. Platz Justus Köppert Leichtathletik Jahrgang 2005 

1. Platz David Baas, Ole Schmid, 
Niklas Rücker, Finn Bauer 

4 x 50 m Staffel Jahrgang 2008-2010 

1. Platz Isabelle Knittel, Helen 
Manegold, Isabelle 
Ploenes, Helen Teketel 

4 x 50 m Staffel Jahrgang 2005-2007 

1. Platz 10 x quer über den Sportplatz Jahrgang 2005 u.jü. 

 Samuel + Eleanor 
Courtis, 
Nina Janicijevic, Isabelle 
Knittel, Henry Koch, 
Justus Köppert, Helen 
Manegold, Lilly Pfeiffer, 
Isabelle Ploenes, Helen 
Teketel 

  



Wingertsbergfest    
1. Platz Isabelle Knittel Leichtathletikl Jahrgang 2006 

1. Platz Elisa Gaubatz P3 Jahrgang 2007 

1. Platz Nina Janicijevic P3 Jahrgang 2006 

1. Platz Leara Tauber P4 Jahrgang 2005ü 

1. Platz Henry Koch P4 Jahrgang 2006 

1. Platz Paula Schröder P5 Jahrgang 2003 

1. Platz Lucy Meyer P6 Jahrgang 2004 

1. Platz Jonah Quick P6 Jahrgang 2002 

1. Platz Alexander Kreher P8 Aktiver 

    

1. Platz Leonie Büchs, Elisa 
Gaubatz, Denis Radloff, 
Sander Zastrow 

4 x 50 m Staffel Jahrgang 2007 u. jü. 

1. Platz Sveva Köppert, Lilian 
Schmid, Paula Schröder, 
Nina Syrowatka 

4 x 50 m Staffel Jahrgang 2003 u. jü. 

1. Platz Celine Koch, Finia 
Kühnast, Lucy Meyer, Lea 
Obermayer 

4 x 50 m Staffel Jahrgang 2001 u. jü. 

1. Platz Sebastian Finck, 
Alexander Kreher, Bernd 
Martin, Jonah Quick 

4 x 50 m Staffel Turner 

TUJU Mannschaft    
1. Platz Annika Christmann-Ayles, 

Nina Fenchel, Eric Zhang, 
Jill Hoffmann, Maja 
Hülsmann, 

P1 Jahrgang 2009-2010 

1. Platz Nelly Feist, Lena 
Kierkocz, Charlotte 
Sattler, Ole Schmidt, Linja 
Tauber 

P2 Jahrgang 2008-2009 

1. Platz Julia Brenckmann, Leonie 
Büchs, Elisa Gaubatz, 
Mia Janecek, Ann Jolie 
Röll 

P3 Jahrgang 2007-2009 

1. Platz Helen Elendt. Isabelle 
Knittel, Nina Mahnel, 
Helen Manegold, Laura 
Metten, Hanna Zinn 

P3 Jahrgang 2006-2008 

1. Platz Isabel Accaino, Ida 
Burow, Lilly Fiedler, 
Vianne Gläsel, Nina 
Janicijevic, Ella 
Steinhauser 

P3 Jahrgang 2004-2006 

1. Platz Marlene Brandl, Eleanor 
Courtis, Henry Koch, 
Emily Schrader, Leara 
Tauber 

P4 Jahrgang 2006-2008 

 

Ausrichter SVD 2017 

Samstag, den 20.05.2017 Nachwuchsmeisterschaften P1 und P2 Weibelfeldsporthalle 

Sonntag, den  21.05.2017 Nachwuchsmeisterschaften P3 und P4 Weibelfeldsporthalle 
 

Ich wünsche allen viel Glück, Erfolg und vor allem Gesundheit im neuen Jahr und hoffe 
wieder auf rege Beteiligung bei den vielen Wettkämpfen und auf ein erfolgreiches 
Abschneiden. 
 
Erika Stefanski, Abteilungsleiterin 
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